

Editorial

Con gran alegría y entusiasmo, presentamos esta nueva edición de *Cátedra Paralela*, gestada en el año más disruptivo y caótico de nuestra memoria reciente. El impacto de la pandemia condujo a sucesivas crisis que pusieron al descubierto y replantearon muchos de los límites del sistema de vida en los que nuestras sociedades se habían enquistado. Cuando comenzó, no pudimos evitar pensar que era necesario replantear nuestra vida casi por completo, alojando esos límites que la “nueva realidad” nos impuso y tomando dimensión de que el cuidado sólo es posible si es común, colectivo. Nuestras vidas no sólo se pusieron en jaque por el virus COVID-19, sino que existieron sucesivos actos depredatorios de nuestra tierra y biodiversidad que brindaron un nuevo sentido a la imperiosa necesidad de protección como condición de la existencia.

Creemos que cuando todo parece derrumbarse, los dispositivos de protección y asistencia de nuestras sociedades se vuelven completamente esenciales. En tal sentido, enfoques disciplinares como los nuestros, históricamente ligados al cuidado, se vuelven ineludibles para trazar e inventar nuevos horizontes de lo posible, donde lo humano y sostenible prevalezca y proteja al conjunto. Es por ello que desde *Cátedra Paralela* brindamos una plataforma de difusión y reflexión de los dilemas que plantea el mundo de las intervenciones sociales y la salud colectiva.

En esta oportunidad, damos la bienvenida a nuestra edición N° 17, la cual se gestó en medio de un proceso de crecimiento de la revista, siendo la última de carácter anual para dar paso a la semestralización a partir del próximo año.

Este número se inaugura con un *Artículo Especial* de la mano de Paula Lucía Aguilar y Analía Minteguiaga. Las autoras realizan una invitación fundamental para estos tiempos: pensar la situación del bienestar social en América Latina a la luz de la emergencia sa-

nitaria, económica y social que implicó la irrupción en el mundo del COVID-19. Retomando un estudio realizado en el 2018, se proponen visitar aquellos diagnósticos y ponerlos en tensión con la coyuntura planteando una serie de observaciones que sirvan como disparadores para formular interrogantes sobre escenarios futuros.

Dando inicio a la sección *Artículos*, Evangelina Benassi y Silvina Fernandez nos acercan algunos aportes que surgieron en torno a sus experiencias al momento de defender sus tesis en el Doctorado de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Rosario. En el desarrollo del texto, las autoras abonan a la discusión acerca de los objetos del conocimiento en Trabajo Social, interrogándose acerca del lugar que ocupa la producción de conocimiento en la profesión.

A partir de una investigación de carácter exploratorio-descriptivo de los talleres de intervención social de la carrera de Trabajo Social en la Universidad Alberto Hurtado (UAH), Oscar Navarrete Avaria y Natalia Mary Hernández realizan una crítica a la relación lineal que se produce entre retroalimentación y calificación de la evaluación, poniendo en tensión ambos conceptos. A través de entrevistas y grupo de discusión, los autores exploran el significado que docentes y estudiantes de estos talleres le otorgan a la retroalimentación en el proceso de enseñanza-aprendizaje con el horizonte de pensar en una idea más dinámica de la misma.

Por su parte, Carina Moljo y Daniela Leonel De Paula Mendes nos presentan un estudio de carácter teórico, desde una perspectiva marxista, acerca de la tensión existente en la vida cotidiana entre el ejercicio profesional de los trabajadores sociales y el papel ejercido por el Proyecto Ético-Político (PEP) del Trabajo social en esa realidad. Las autoras plantean como características de la misma la heterogeneidad, la inmediaticidad, la superficialidad extensiva, además de la alienación propia del sistema capitalista.

A partir de un análisis de los llamados Barrios Populares de Salta capital, Gonzalo Juan José Fernández realiza una cronología cualitativa para con el horizonte de captar tensiones que surgen en las relaciones de poder con funcionarios de la administración pública.

Para ello, caracteriza la lucha, movilización y organización de estos barrios, destacando rasgos culturales, formas organizativas y de resistencia comprendidas como “micro-políticas”.

En las páginas siguientes, Noelia Alejandra Serra propone una serie de reflexiones que se ubican en el debate sobre la realidad de las instituciones contemporáneas en Argentina. En vistas a los desafíos de reconstruir la institucionalidad, atravesada por la idea de crisis y ocaso de las instituciones, la autora propone las dimensiones de “afecto” y “proximidad” para pensar herramientas que permitan la construcción y reconstrucción desde lógicas más sensibles frente a los cambios del devenir contemporáneo.

Acercándonos al final de este apartado, Guerriera, Carmody, Genolet y Ahumada nos comparten algunas reflexiones recuperadas de una experiencia de investigación sobre las prácticas de cuidado de niños en situación de pobreza en la ciudad de Paraná, Argentina, en relación a las herramientas y metodologías que fueron utilizadas. La relevancia de estos aportes es destacada por las autoras ya que nos ofrecen herramientas para comprender, representar y mostrar cuales son los modos en que se expresan los patrones de desigualdad de los cuidados infantiles vinculados a las demás desigualdades en términos sociales, económicos y de género.

Esta sección concluye con las contribuciones realizadas por Carolina Berardi, quien también se inscribe en el estudio de las políticas de cuidado, tema que ha ganado gran relevancia en la agenda pública. En su artículo, sistematiza las principales políticas presentes al momento del cambio de gobierno en 2019 en Argentina, con el objetivo de ofrecer un panorama abarcador y algunas claves que permitan reflexionar sobre las posibles reformas. La autora destaca la importancia de comprender el impacto de la organización social del cuidado sobre la vida y los derechos de las mujeres.

En la sección *Tesinas* presentamos el trabajo de Facundo Zamarreño, quien nos ofrece un análisis sobre la inserción laboral de las personas trans en la ciudad de Rosario, Argentina. La investigación, realizada en el marco de su Tesina de Grado, aporta elementos

sustanciales al respecto de un ámbito poco indagado hasta el momento, problematizando el marco de las políticas que posibilitan o dificultan dicho acceso, y nos invita a pensar “intervenciones que se alejen de los parámetros hetero-cis-patriarcales que subyacen en el ejercicio cotidiano de la profesión”.

En el apartado de *Relatos de experiencias* encontramos la invitación de Cristian Alberti y Florencia Rovetto de resituar la cuestión del VIH/SIDA desde una perspectiva integral e interdisciplinaria anclada en los derechos humanos y la salud pública, a través del análisis de la experiencia del seminario “Producción de conocimientos y VIH. Un abordaje integral”, dictado en la Universidad Nacional de Rosario.

Por su parte, Ma. Gabriela González comparte una iniciativa del Ministerio de Desarrollo Social de la provincia de Tucumán, a través de la cual reflexiona acerca de la importancia de la comunicación y coordinación entre organismos de investigación y de gestión pública.

Cerrando la sección, De Vita, Montecchiari y Turco reflexionan y abren interrogantes sobre la práctica profesional con jóvenes que cumplen una pena privativa de libertad, a partir de un Dispositivo de Acompañamiento Territorial, en el marco del Programa Nueva Oportunidad en la ciudad de Rosario.

En la sección *Notas* encontramos un artículo de Díaz González, Guardatti y Santia, quienes delinear algunos análisis que vinculan la condición social de un sujeto nombrado como “sujeto en situación de calle” y el encarcelamiento como medida preventiva, a través de su experiencia de práctica profesional en el Servicio Público Provincial de Defensa Penal de Santa Fe.

Cerrando la presente edición, Marozzi y Antici presentan una *Reseña* de La Mente Reaccionaria: el conservadurismo desde Edmund Burke hasta Donald Trump, de Robin Corey, destacando el recorrido histórico que el teórico político norteamericano realiza para analizar el fenómeno que constituye la ideología conservadora desde una perspectiva de izquierda.

A pesar de las complejidades mencionadas, hoy compartimos nuevas alegrías: celebramos el ingreso a la base de Latindex Catálogo, uno de los principales índices a nivel regional; avanzamos en la postulación al Núcleo Básico de Revistas del CONICET, aspirando a convertirnos en la primer revista de Trabajo Social, Enfermería y Terapia Ocupacional en ingresar; incorporamos nuestra plataforma al sistema Open Journal System, el cual supone una posición estratégica de nuestras disciplinas en el mundo de las publicaciones de las ciencias sociales, garantizando el acceso abierto (*open access*), inmediato y sin ningún tipo de requerimiento ni restricción a todo nuestro contenido, posibilitando ampliar el alcance de nuestras ediciones a otros ámbitos y latitudes.

De esta manera, reforzamos nuestra convicción y renovamos la apuesta que año a año impulsamos teniendo como horizonte mostrar nuestras miradas, jerarquizar nuestras voces y producir aportes desde nuestras disciplinas para volver a pensar la vida en sociedad. Tenemos la confianza puesta en el intercambio de saberes, en la experiencia de la escritura como canal posible de regeneraciones y en el deseo como motor de nuestras aspiraciones. Como Meschini y Hermida nos enseñan: “Nada grande puede hacerse sin deseo. Las Revoluciones son creaciones que en el mismo momento de su invención nos recrean. Las creaciones necesitan de la afectación para advenir, de la lucidez intelectual para erigirse, de la convicción para sostenerse, de la crítica para profundizarse, y del coraje para defenderse. Que la prosa entonces se contamine de valoraciones, afectaciones, deseos, lucidez situada, crítica comprometida, y coraje colectivo” (Hermida y Meschini, 2017).